
OAXACA MÁS QUE TURISMO 
 
“OAXACA NO ES UNA BOUTIQUE” es esta la primera frase que me encuentro al momento 
de investigar ¿Qué es la Gentrificación en Oaxaca?, pero para poder entendernos mejor, ¿Qué 
es Gentrificación? El término “gentrificación” proviene del inglés “gentry” y se traduce como 
un fenómeno que ocurre en las ciudades la cual transforma los barrios populares y tradicionales 
en zonas de opulencia, esto por la llegada de personas con mayor poder adquisitivo que la 
población cotidiana. 
 
Oaxaca de Juárez cada día ha visto que este fenómeno ocurre con mayor rapidez, como 
Oaxaqueña de nacimiento he sido consciente que mi estado es un lugar turístico, no solo por su 
belleza o su riqueza cultural, sino porque soy fiel creyente de que la esencia de Oaxaca es esto 
mismo, sin embargo, mientras fui creciendo me di cuenta que el centro del estado cada año se 
llenaba más y más de extranjeros y negocios que a mi parecer conservaban un concepto diferente 
al que el centro mantiene. He visto ir y venir a comerciantes, vi convertirse por demanda parte 
del consultorio de un familiar en un mini tianguis de productos artesanales gringos y pude ver lo 
difícil que fue para el aceptar que el centro ya no es lo que el recordaba. 
Fue hace tan solo unos años cuando como OAXAQUEÑA quise asistir a la “Máxima fiesta de 
los oaxaqueños”, es decir, La Guelaguetza, y no pude asistir porque las agencias de turismo 
habían hecho una preventa hace 2 meses he incluso un año antes, pero ¿Como consiguieron 
esos boletos?, algunos me dijeron que eran convenios que mantenían con el gobierno y otros 
que no tuve suerte. Pero ¿Es esto justo?, no es acaso su propio nombre que dice para quien es, 
no estoy diciendo que los extranjeros no puedan disfrutar de ello, pero me parece que nosotros 
los Oaxaqueños deberíamos disfrutar nuestra fiesta y somos los que menos lo hacemos, incluso 
debido a esto algunas comunidades alejadas del centro decidieron hacer su propia Guelaguetza 
para su población. 
 
No estoy en contra del turismo, ni tampoco en contra de los extranjeros, me siento orgullosa de 
mi estado cuando soy consciente que diferentes personas procedentes de diferentes partes del 
mundo desean conocerlo; sé que conforme vaya madurando podre dar una mejor opinión 
respecto a este tema, aun así, espero que en el futuro esta problemática puede estar mejor 
controlada o por lo menos ya no afecte en gran escala a la población originaria del lugar donde 
este presente.  
Podría dar algunos consejos o ideas para mejorar esta situación, pero siendo honesta no podría 
dar una concreta ahora y es eso lo que necesitamos, dar soluciones concretas, sin tantas vueltas 
ni titubeos, que realmente sea posible llevarlas a cabo y que de los resultados esperados. 


